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Pour que la vérité soit !
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Locales / Ogou 1 

La liste Akpaki 
Ogouwa déjoue 
les pronostics

Le style de l'article paru dans votre publication N° 560 du vendredi 31 mai 2019, conjugué avec un "rubriquage" 
délibérément choisi (reprise en appel de "une" notamment) par votre rédaction pour dramatiser la situation 
dans le diocèse de Dapaong, met au jour une volonté de nuire.  
Il n'est un secret pour personne que le diocèse de Dapaong connaît des difficultés d'ordre économique depuis 
plusieurs années. Mgr Jacques Anyilunda, évêque émérite, avait attiré l'attention de ses prêtres autour de l'an 
2000 sur cette situation. A partir de 2010 il a commencé à en parler publiquement aux fidèles du diocèse de 
Dapaong et, pendant ses séjours à Lomé, aux fidèles chrétiens de Dapaong vivant à Lomé ...
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Le vendredi 21 juin dernier, le Togo dans sa diversité a fait une pause pour se souvenir des personnes qui ont 
sacrifié leurs vies pour qu’il demeure. Au-delà du caractère hautement symbolique et important de cette 
cérémonie, il convient de s’attarder un moment sur une question non moins importante : qui sont les martyrs 
du Togo ?

Le Togo se démarque 
et consolide son 
poids économique

Forum Togo-UE

Célébration du 21 juin

Le Togo constitue désormais et 
davantage, le nid des affaires 
et d’investissement. Faire du 
secteur privé du Togo, un poids 
de l’économie nationale, tel est 
l’objectif affiché ...

Qui sont les 
martyrs du Togo ?

Inclusion financière digitale 

400 millions de 
dollars à l’horizon 
2030 pour l’Afrique

 

La liste Unir Agoè Nyivé 1 
appelle les populations au 
« vote utile et responsable »

Elections municipales 

A quelques jours des élections municipales, les candidats affûtent 
leurs armes pour convaincre l’électorat. Les candidats de la liste Unir 
Agoè Nyivé 1 vont plus loin pour convaincre les ...

Sa liste est en course pour les 
élections locales du 30 juin 
prochain. Considéré au...

Le nouveau fonds Facilité 
africaine d’inclusion numérique 
veut améliorer l’inclusion 
financière de l’Afrique. L’ADFI veut 
accorder 400 millions de dollars 
d’ici à 2030 au continent. Cette 
somme permettra d’accroître 
l’inclusion financière digitale de 
330 millions de...
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Infrastructures 
Prêt de 20 milliards de la BOAD 
pour l’aménagement du tronçon 
Katchamba-Sadori

Finance 
Hausse du portefeuille de la 
Banque mondiale au Togo

Santé pour tous en milieux ruraux
10 000 personnes consultées 
grâce au projet « Sept »

Entre Adebayor et Istanbul Basaksehir
L’histoire d’amour prend fin

Mme Inga Yawa, agricultrice grâce au crédit « AGRISEF »

Le secteur agricole 
n’est pas seulement 
réservé aux 

hommes, et les femmes 
l’ont très bien compris 
et prennent d’assaut 
ce secteur pourvoyeur 
d’emplois avec une part 
importante dans le PIB 
de notre pays. Au nombre 
des femmes qui ont fait 
du secteur agricole une 
raison d’entreprendre, 
Madame Inga Yawa, du 
haut de ses 40 ans à très 
tôt compris que la terre 
ne trompe pas et que sa 

réussite dépendait de 
la terre qu’elle cultive 
depuis de nombreuses 
années déjà.

En 2017, alors qu’elle 
exerce une petite 
agriculture de 
subsistance, notre 
interlocutrice ne veut 
pas s’arrêter en si bon 
chemin, elle veut aller 
plus loin, rentabiliser 
ses activités à travers 
une activité à plus forte 
échelle.
‘’Je fais partie des 

personnes qui savent 
saisir toutes les 
opportunités offertes 
par les pouvoirs publics 
pour prendre leur 
destin en mains. Quand 
j’ai appris l’existence 
du Produit ‘’Accès 
des Agriculteurs aux 
Services Financiers’’ 
(AGRISEF) du FNFI, je me 
suis tout de suite dit que 
la chance que j’attendais 
de pouvoir me lancer 
dans une agriculture 
de haute qualité se 
présentait enfin. Je n’ai 

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique ‘’Echos des Bénéficiaires des 
Produits FNFI’’, nous vous conduisons à Kara dans la préfecture de la Kozah 
pour mettre sous les feux de la rampe les témoignages de Madame Inga Yawa, 
38 ans, qui après avoir obtenu les deux cycles du crédit AGRISEF auprès de 
MUFEC, un Prestataire de Services Financiers partenaire du FNFI cultive et 
commercialise aujourd’hui le maïs, le mil et les graines d’anacarde. Retour sur 
le parcours de cette quarantenaire qui constitue un véritable cas d’école dans 
sa communauté.

Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

pas perdu le temps, je me 
suis alors rapprochée de 
MUFEC, un Prestataire 
de Services Financiers 
partenaire du FNFI pour 
mieux me renseigner 
sur les conditions et 
modes opératoires 
dudit produit. C’est alors 
que j’ai compris que je 
remplissais toutes les 
conditions pour avoir 
accès au crédit agricole 
du FNFI’’.

Les différentes 
sessions d’information 
et de sensibilisation 
organisées aussi 
bien par le FNFI que 
par les Institutions 
de Microfinance 
partenaires permettent 
à toutes les populations 
b é n é f i c i a i r e s 
potentielles des 
différents produits 
du FNFI d’être mieux 
informées des 
c a r a c t é r i s t i q u e s 
des produits et de 
déterminer quel produit 
correspond le mieux 
avec l’activité qu’il ou 
elle souhaite exercer.

‘’ Une fois que j’avais 
toutes les informations 
relatives au crédit 
agricole, je me suis 
donnée toutes les 
chances de me plier 
aux exigences requises. 
Constitution d’un 
groupe solidaire de 4 
personnes, formation 
technique et financière 
requise puis j’ai obtenu 
la première tranche de 
crédit de 100.000 FCFA. 

Cette somme m’a permis 
d’acheter des intrants 
et des semences 
puis j’ai commencé 
l’exploitation de ma 
superficie cultivable. 
Et fort heureusement, 
ma production a très 
marché, vu que nous 
avons eu une très bonne 
saison pluvieuse cette 
année…Plus tard après 
mon remboursement 
intégral de mon premier 
crédit, j’ai obtenu la 
seconde tranche de 
crédit également d’un 
montant de 100.000 
FCFA. Avec cette 
somme, j’ai diversifié 
mon activité avec la 
commercialisation des 
graines d’anacardes. 

Et comme vous voyez, 
pour cette foire agricole 
organisée en marge du 
onzième Forum National 
du Paysan Togolais, je 
commerciale toutes mes 
productions composées 
entre autre de maïs, 
de mil et des graines 
d’anacardes. Je ne vous 
cache pas que je fais 
de très bonnes affaires 
dans ma localité. Ceci 
me permet de pouvoir 
rentabiliser mon activité 
et de pouvoir faire des 
réalisations. Si modeste 
soit-elle, j’estime que 
mon activité me permet 
aujourd’hui de m’affirmer 
dans ma société, car 
sans tendre la main je 
parviens à subvenir à 
mes besoins.’’

KD

Mme Inga Yawa
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 Cette situation n'est 
pas une exclusivité ni du 
diocèse de Dapaong, ni 
des églises particulières. 
Bien des Instituts religieux 
missionnaires, très 
florissants au départ, 
connaissent aujourd'hui les 
mêmes difficultés pour des 
raisons bien connues : les 
subsides extérieurs tarissent 
de façon drastique pour tous.  
Les membres du clergé et 
ceux des Instituts religieux 
assument cette situation 
et s'unissent pour trouver 
localement des ressources 

durables.
A tous ces niveaux, il n'est 
pas exclu qu'une gestion 
non maîtrisée en terme de 
prévision et de contrôle 
puisse aggraver la situation. 
Ce qui est étonnant dans votre 
propos, c'est que vous dites 
avoir reçu des informations 
de prêtres mécontents en 
ce qui concerne le diocèse 
de Dapaong. Soit ! Mais 
ces "supposés prêtres de 
Dapaong mécontents" font 
partie de la famille diocésaine, 
des équipes pastorales 
paroissiales, de la Fraternité 
des Prêtres Diocésains, 
et peut-être membres 

des différents Conseils du 
diocèse. Toutes ces instances 
d'échanges et de dialogue 
voulues par l'Eglise universelle 
dans le gouvernement 
de chaque diocèse, sans 
compter les possibilités 
innombrables d’échanges 
privés entre confrères 
prêtres et avec l'évêque, 
sont les lieux indiqués, dans 
un esprit d'Eglise, et au 
nom du sacerdoce commun 
du Christ, Chef et Pasteur, 
pour contribuer ensemble à 
accomplir la mission reçue de 
Lui.
S'il est vrai que votre rédaction 
entretient des rapports 

"privilégiés" ou secrets avec 
certains membres du clergé 
de Dapaong – auxquels vous 
accordez plus de crédit qu’à 
leur propre évêque et à la 
grande majorité du clergé –, 
pour chercher à régler des 
problèmes d'Eglise dans les 
colonnes du journal en faisant 
sensation et en faisant fi de 
toutes ces opportunités à 
l'interne, cela relève d'une 
complicité de nuisance aussi 
bien pour les nombreux fidèles 
qui aiment et soutiennent 
leur diocèse que pour les 
autres prêtres qui se donnent 
généreusement au service de 
ceux-ci.

Par ailleurs, les allégations 
que vous relayez contre 
certains membres du clergé 
exigent de votre part et de 
vos sources des preuves. 
Cela est nécessaire pour lever 
tout soupçon de diffamation 
qui pèserait sur vous et 
nécessiterait de donner une 
suite à cette affaire.

Il en va de la crédibilité de 
votre journal, du bien de 
l’Eglise et du triomphe de la 
vérité !

Le Service de 
Communication - Diocèse de 

Dapaong

Le vendredi 21 juin dernier, le Togo dans sa diversité a fait 
une pause pour se souvenir des personnes qui ont sacrifié 
leurs vies pour qu’il demeure. Au-delà du caractère 
hautement symbolique et important de cette cérémonie, 
il convient de s’attarder un moment sur une question non 
moins importante : qui sont les martyrs du Togo ?

Célébration du 21 juin

Qui sont les martyrs du Togo ?

Au-delà des meetings et 
des caravanes utilisés 
par plusieurs candidats 

lors de cette campagne des 
élections municipales, la liste 
Unir Agoè Nyivé 1 a choisi un 
autre moyen pour rassembler 
les populations de cette zone 
et avoir leurs avis sur les 
questions de développement 
de leur localité. La 
conférence-débat organisée 
pour l’occasion a permis aux 
candidats de cette liste de 
mieux échanger avec les 
populations d’Agoè Nyivé 1. 

Initiée autour du thème : « 
Vote utile et responsable 
pour un développement 
harmonieux, intégral et 
durable », cette rencontre 
a réuni plusieurs jeunes et 
adultes de cette localité. Elle 
était ouverte non seulement 
aux militants du parti 
Unir, mais aussi à toute la 
population de cette zone. 
Plusieurs sujets ont été 
abordés au cours de cette 
rencontre. Les participants 
ont été sensibilisés sur 
l’importance de ces 

élections municipales pour 
le développement de leur 
localité. Les intervenants 
ont également abordé un 
sujet relatif au partenariat 
pour la réussite du Plan 
national de développement 
(PND). Le professeur Kokou 
Tcharie, l’un des formateurs, 
a expliqué aux participants 
le développement durable et 
le rôle des élus locaux. « Le 
développement va passer par 
des conseillers qui doivent 
veiller à ce qui se fait dans le 
milieu », a expliqué M. Tcharie 

Comme chaque année, 
les plus hautes 
autorités du pays 

entourées de l’armée et des 
populations ont respecté la 
tradition. A Lomé, le Premier 
ministre Komi Selom 
Klassou, représentant le 
président de la République, 
a présidé la cérémonie 
de dépôt de gerbe sur le 
monument faisant office de 
place des martyrs. 
Dans les préfectures 
à l’intérieur du pays 
(Atakpamé, Sokodé, Kara, 
Dapaong, Kpalimé etc.), les 
représentants du pouvoir 
central que sont les préfets, 
ont rendu hommage 
aux martyrs du Togo. 
Inutile de dire que c’était 

dans une atmosphère 
empreinte d’émotion que 
ces recueillements ont été 
faits.
Mais la question demeure 
: qui sont les martyrs du 
Togo ? C’est une question 
à laquelle beaucoup de 
Togolais auront du mal à 
répondre. Les historiens 
disposent sans doute 
d’éléments permettant 
d’éclairer l’opinion. Mais 
pour l’instant ce n’est pas 
vraiment le cas. L’école 
devrait être le lieu par 
excellence pour véhiculer 
ces connaissances sur 
l’histoire de notre pays. 
Mais jusqu’à ce jour, le cours 
d’histoire fait peu de place 
à ces aspects de notre 

histoire.
Sur le monument de la 
place des martyrs, il est 
écrit : « ils sont morts 
pour la nation ». Cela veut 
dire que ces personnes 
ont versé leur sang pour 
que le Togo soit ce qu’il 
est aujourd’hui et pour que 
ses enfants puissent vivre 
libres. « Le 21 juin est une 
journée de commémoration 
pour le repos des âmes 
des Togolais morts pour 
l’indépendance de leur pays 
en 1960 », peut-on lire sur 

un site de promotion de la 
destination Togo. 
Les peuples du Togo tout 
comme ceux d’autres 
territoires d’Afrique ont 
combattu farouchement 
l’occupation étrangère. 
A l’exemple d’autres 
humains du globe, ils 
tenaient à leur liberté 
et voulaient être traités 
de façon égale et avec 
dignité. Depuis quelques 
années heureusement la 
déclaration universelle des 
droits de l’Homme reconnaît 

cette évidence.
Mais de vaillants hommes 
et de vaillantes femmes 
ont dû sacrifier leurs vies 
pour que cela devienne 
effectif à ce jour. Outre la 
résistance sanglante face à 
la colonisation, les Togolais 
du nord au sud et de l’Est 
à l’ouest ont sacrifié leurs 
vies pour l’indépendance. 
Il est donc logique que la 
nation à l’unisson leur rende 
hommage. Toutefois, dans 
les années à venir, un travail 
devrait être fait pour que 
les martyrs du Togo soient 
mieux connus.
Selon le site routard.com 
mentionné plus haut, « 
une liste des martyrs et 
combattants est en cours 
de constitution pour que 
soit rempli au mieux le 
devoir de mémoire ». Un 
effort devrait également 
être fait pour que l’histoire 
des martyrs en particulier 
et du Togo en général 
soit mieux connue de ses 
enfants.

Edem Dadzie

Elections municipales 

La liste Unir Agoè Nyivé 1 appelle les 
populations au « vote utile et responsable »
A quelques jours des élections municipales, les candidats affûtent leurs armes pour 
convaincre l’électorat. Les candidats de la liste Unir Agoè Nyivé 1 vont plus loin pour 
convaincre les populations. Ils multiplient les stratégies pour atteindre leurs objectifs. 
A la faveur d’une conférence-débat organisée samedi 22 juin au CEG Agoè ouest 
(Kossigan), la liste Unir Agoè Nyivé 1 a sensibilisé les populations de cette zone sur 
l’importance de ces élections municipales pour le développement de leur localité.

Les populations ont pris 
connaissance des axes 
stratégiques, de la vision du 
PND et ont été appelées à 
jouer leur rôle pour la réussite 
de ce Plan en votant « utile ».  
Selon Dr. Atafeinam Abalo, 
candidate Unir Agoè Nyivé 
1 : « voter utile, c’est voter 
celui qui va représenter la 
population en tant que maire 
et avec qui elle va mener des 
activités de développement 
qui lui tient à cœur ». Dr. Abalo 

a invité toute la population 
d’Agoè Nyivé 1 à voter Unir 
pour le développement de 
cette communauté. 
Cette conférence-débat a 
été réalisée en partenariat 
avec des organisations 
comme Rfud, Cadi-Afrique, 
Afemet, JSFDT, Giper-Tic. 
La liste Unir Agoè Nyivé 1 est 
composée de 23 candidats 
avec à sa tête le DG Akoété 
Adanbounou.   

Félix T.

Le chef du gouvernement lors du dépôt de gerbe

Affiche de campagne du Dr. Atafeinam Abalo
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Roch Marc Kabore

Panique après l'explosion 

COMMUNIQUE

Ellen Johnson Sirleaf
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Infrastructures 
Prêt de 20 milliards de la BOAD pour 
l’aménagement du tronçon Katchamba-Sadori
Le Togo bénéficie d’un nouveau prêt de la Banque ouest africaine de développement 
(BOAD) pour ses infrastructures. D’un montant de 20 milliards FCFA, ce financement 
servira précisément à l’aménagement et au bitumage du tronçon Katchamba-Sadori de 
la nationale n°17 (RN17). 

Ce financement a été 
approuvé par la BOAD 
lors de la 113ème 

session ordinaire de son 
conseil d’administration 
qui s’est tenue le3 jeudi 
20 juin à Cotonou. La 
session a été présidée 
par le président du 
conseil d’administration 
et président de la BOAD 
Christian Adovelande.  
Le nouveau prêt de 20 
milliards FCFA octroyé 
au Togo servira à 

l’aménagement et au 
bitumage du tronçon 
K a t c h a m b a - S a d o r i . 
Distant de 60 Km, 
l’aménagement et le 
bitumage de ce tronçon va 
faciliter la circulation des 
biens et des personnes sur 
la route nationale n°17. Le 
projet prévoit également 
la construction de deux 
ponts sur les rivières Kara 
et Koumongou. 
Selon la Banque 
ouest africaine de 

développement, l’objectif 
global de ce projet est de 
maintenir une circulation 
routière permanente 
fluide entre la localité de 
Katchamba de la région 
de la Kara et celle de 
Sadori dans la région des 
Savanes. Les travaux 
visent également à faciliter 
le désenclavement de 
toute la partie ouest de 
ces deux régions. 
Au cours de cette session 
ordinaire, les nouveaux 

décaissements autorisés 
par la BOAD au profit des 
économies de l’Uemoa 
(Union économique et 
monétaire ouest africaine) 
s’élèvent au total à 136,2 
milliards FCFA. Les 
administrateurs de la 
Banque ont approuvé 11 
nouvelles opérations. 7 
parmi elles sont des prêts à 

moyen et long termes pour 
un montant total de 115 
milliards FCFA, deux lignes 
de refinancement pour 15 
milliards FCFA, un prêt à 
court terme d’un montant 
de 5 milliards FCFA et une 
prise de participation d’un 
montant de 1,2 milliards 
FCFA.

Félix Tagba

Inclusion financière digitale 
400 millions de dollars à l’horizon 2030 pour l’Afrique
Le nouveau fonds Facilité africaine d’inclusion numérique veut améliorer l’inclusion financière de l’Afrique. L’ADFI veut 
accorder 400 millions de dollars d’ici à 2030 au continent. Cette somme permettra d’accroître l’inclusion financière 
digitale de 330 millions de personnes dont 60% de femmes.

Accroître l’inclusion 
financière digitale 
de l’Afrique, tel est 

l’objectif de la Facilité 
africaine d’inclusion 
numérique. Le fonds 
veut injecter à l’horizon 
2030 la somme de 400 
millions de dollars sur le 
continent pour l’inclusion 
financière digitale. Les 
bénéficiaires de ce 
fonds seront en majorité 
les femmes. L’ADFI 
bénéficie de l’appui de la 
Fondation Bill & Melinda 
Gates, du gouvernement 
du Luxembourg et de 
l’Agence française de 
développement qui lui 

apportent une dotation 
initiale de 40 millions de 
dollars. Le fonds veut 
atteindre une taille cible 
de 100 millions de dollars 
avec l’apport majoritaire 
de la Banque africaine de 
développement (BAD). 

Ajouté à ce montant 300 
millions de dollars qui 
proviendront des dons et 
des dettes pour financer 
les projets liés à l’inclusion 
financière digitale des 
populations du continent.  
Selon le vice-président 
chargé du secteur privé 
de la BAD, Pierre Guislain, 
332 millions de personnes 

dont 60% de femmes sont 
exclues des systèmes 
financiers numériques 

en Afrique. Le fonds veut 
donc apporter une solution 
concrète pour résoudre ce 

Finance 
Hausse du portefeuille de la Banque mondiale au Togo
Au Togo, la Banque mondiale intervient sur plusieurs 
projets. Le portefeuille financier de l’institution s’élève 
actuellement à 385 millions de dollars. Il est en hausse 
cette année par rapport à 2018 où il s’élevait à un peu plus 
de 350 millions de dollars 

Le portefeuille de la 
Banque mondiale 
s’élève actuellement 

à 385 millions de dollars. 
Une hausse qui s’explique 
par les nombreux projets 
financés par l’institution 
sur le territoire togolais. 
Pour les projets, l’institution 
a accordé un taux de 
décaissement de 19% à ce 
jour. Ce taux est au-dessus 
de la moyenne de la région 
Afrique. 
Ce portefeuille compte 17 
projets exécutés sur toute 

l’étendue du territoire. 
L’institution de Bretton 
Woods accompagne le 
Togo dans les secteurs de 
l’agriculture, l’éducation, 
l ’ e n v i r o n n e m e n t , 
le développement 
communautaire et filets 
sociaux, la santé, le secteur 
privé, l’emploi des jeunes, 
les télécommunications, 
les mines, l’énergie, les 
infrastructures urbaines, 
l’économie bleue et la 
gouvernance. Selon elle, 
le niveau d’exécution 

de plusieurs projets est 
satisfaisant.
Au cours de sa mini-
revue de performance du 
portefeuille, le Groupe a 
relevé l’amélioration de la 

performance des projets 
Pasa (Projet d’appui 
au secteur agricole) 
et  Ppaao-Togo (Projet 
productivité agricole en 
Afrique de l’ouest) pour 

problème. 
L’ADFI est un fonds 
d’une maturité de dix 
ans. Environ 75% de ses 
ressources sera accordé 
en prêts et 25% en dons 
aux initiatives dans 
les services financiers 
numériques. Les projets 
facilitant l’interopérabilité 
entre les solutions de 
paiement seront plus 
encouragés.  
Avec les services financiers 
numériques, l’ADFI veut 
favoriser l’autonomisation 
des femmes africaines. 
« Il s’agit de s’assurer 
que toutes les femmes 
ont accès à un moyen 
de paiement, mais aussi 
à toute une gamme 
de services financiers 
numériques » a indiqué M. 
Ghislain.  

Félix T.

le compte du premier 
trimestre 2019.
En mars dernier, lors de 
la revue à mi-parcours du 
Cadre de partenariat pays 
(CPP), la Banque mondiale 
a annoncé des ajustements 
pour étendre la période 
du CPP à 2022 afin de 
l’aligner à la durée et aux 
priorités du Plan national 
de développement (PND). 
L’objectif du CPP est de 
supporter le Togo et d’ouvrir 
la voie à une croissance 
plus inclusive et durable. 
Il est basé sur trois piliers 
essentiels à savoir : la 
performance du secteur 
privé et la création d’emplois 
décents, la fourniture des 
services publics inclusifs et 
la durabilité et la résilience 
environnementale.

F.T.

Des femmes au guichet d’une institution financière 

Le siège de la BOAD à Lomé

Hawa Cissé Wagué, représentante-résidente de la Banque 
mondiale au Togo
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Le Togo se démarque et consolide 
son poids économique 

Forum Togo-UE

Le Togo constitue désormais et davantage, le nid des affaires 
et d’investissement. Faire du secteur privé du Togo, un poids de 
l’économie nationale, tel est l’objectif affiché par le gouvernement 
togolais à travers le premier Forum économique Togo-Union 
européenne, tenu les jeudi 13 et vendredi 14 juin 2019, à Lomé. Le 
forum économique Togo-Union européenne a vu la participation de 
près de 1000 personnalités contre les 400 annoncées au départ, 
soit deux fois plus le nombre des participants attendus, dont des 
opérateurs économiques et investisseurs venus d’Europe, d’Afrique 
et du Togo. Pour l’heure, 141 projets bancables ont été retenus sur 
400 présentés pour un montant global attendu s’élevant à 1,3 milliard 
d’euro soit 852 milliards de francs CFA. Quels sont les potentiels 
atouts dont dispose le Togo pour réaliser ses ambitions et devenir 
un pays émergent dans la sous-région. Comment les investisseurs 
ont-ils accueilli ce forum ? En quoi le Togo est-il gagnant ? Pour 
répondre à ces interrogations, Togo Matin vous propose quelques 
extraits des discours prononcés au cours du Forum Togo-Union 
européenne de la fin de semaine dernière à Lomé. 

Faure Gnassingbé met la lumière 
sur l’importance du forum Togo-UE

Plusieurs accords signés 
dont l’officialisation d’une 
Chambre de commerce et 
d’industrie européenne au 
Togo

« Dans le contexte actuel 
où la globalisation accentue 
l’interdépendance entre les 
différentes parties du monde, je 
demeure persuadé que nous avons 
fait là le choix le plus pertinent dans 
la quête d’un mieux-être collectif 
et d’une prospérité partagée. En 
effet, au fil des années, les liens 
entre l’Union européenne et le 
Togo ont connu des évolutions 
qui furent autant d’occasions de 
forger et d’affiner la diplomatie et 
la coopération, par le dialogue et 
la concertation. Cette fructueuse 
interaction s’inscrit en droite 
ligne de la tradition togolaise, 
carrefour de commerce, centre 
d’échanges et cadre historique 
d’accords de coopération. Nous 
restons déterminés à consolider 
les avancées réalisées dans 

l’assainissement de la gouvernance 
publique. Nous continuerons 
aussi, en coordination avec le 
secteur privé, les réformes en 
vue de l’amélioration du climat 
des affaires et de l’environnement 
réglementaire. Nous fondons 
également de grands espoirs sur 
le renforcement de l’intégration. 
Avec l’entrée en vigueur, de 
la zone de libre-échange 
continentale, l’Afrique offre au 
monde un marché d’1,2 milliard de 
consommateurs. Les importants 
investissements que nous avons 
réalisés au cours des dernières 
années pour renforcer la position 
du Togo comme une plateforme 
performante ouverte sur la sous-
région et le continent trouveront la 
meilleure justification dans l’accès 
à ce vaste marché, représentant 

Dès le premier jour du forum 
jeudi 13 juin 2019, le Togo a signé 
plusieurs accords visant à faciliter 
les investissements dans le pays. 
Le premier accord est la signature 
de la lettre d’adhésion du Togo 
au Centre de développement de 
l’Organisation de coopération et 
de développement économique 
(OCDE). Les documents de cette 
adhésion officielle ont été paraphés 
par le secrétaire général de 
l’OCDE, Mario Pezzini et le ministre 
de l’Economie et des finances, 
Sani Yaya. En effet, le Togo est 
devenu membre à part entière de 
l’organisation depuis le 21 mai 2019 
lors de la 5e réunion du comité 
directeur de l’organisation tenue 
à Paris (France). Le second point 
fort de la cérémonie d’ouverture 
du forum est le lancement officiel 
de la Chambre de Commerce et 
d’industrie européenne au Togo. 
Créée le 3 juin 2019 et dirigée 
par Charles Kokouvi Gafan, PDG 
du groupe Bolloré Transport & 
Logistics Togo, cette chambre vise 
à « structurer les échanges tout 
en promouvant l’investissement 

durable, face aux nouveaux enjeux 
commerciaux et de développement 
économique du Togo ». La 
chambre se fixe comme objectif 
d’accompagner le développement 
économique de ses membres dans 
un cadre bilatéral, de représenter 
la communauté d’affaires 
européenne en République du Togo 
vis-à-vis des autorités publiques, 
des organisations corporatistes 
et des instances européennes. Il 
s’agira entre autres, de faciliter 
le développement de la présence 
et de l’activité des entreprises 
originaires des pays européens au 
Togo ou de faciliter et multiplier les 
échanges avec les chambres de 
commerce nationales et régionales 
des pays européens. Pour finir, 
une signature de mémorandum 
d’accord est également intervenue 
entre la Chambre de Commerce 
et d’industrie du Togo (CCIT) et 
la Chambre de commerce et 
d'industrie de l’UE. Avec plus de 
28 pays membres de l’UE, le Togo 
entend tirer profil de cette entité 
pour attirer les investissements en 
vue de la réalisation de son PND.

un produit intérieur brut (PIB) de 
2.500 milliards de dollars. La mise 
en œuvre du PND nous permettra 
de prendre une part importante 
dans l’avènement du libre-échange 
aux plans régional puis continental. 

Terre d’opportunités ouverte sur 
l’Europe et le monde, le Togo 
continuera de privilégier les cadres 
d’échanges et de dialogue avec 
l’ensemble de nos partenaires, à 
l’instar de la présente rencontre ».

Faure Gnassingbé lors du Forum

Signature des accords avec la Chambre de commerce togolaise 



7TOGOMATIN N° 573 DU LUNDI 24 JUIN 2019  TOGOMATIN N° 573 DU LUNDI 24 JUIN 2019  DOSSIER

Aliko Dangote « Le Togo 
regorge d’innombrables 
opportunités et pourrait 
représenter le marché de 
la Cedeao »

Forum Togo-UE, le Togo 
gagne véritablement

Dominique Strauss-Kahn 
évoque la réussite et le poids 
du port autonome de Lomé

Dominique Strauss-Kahn

Bessanh Komlan, jeune entrepreneur togolais

« Les atouts du Togo reposent 
sur son port, porte d’entrée 
vers la sous-région, la présence 
de grandes banques et sa 
stabilité financière. Le Togo a 
fait des efforts considérables 
en matière de finances 
publiques. Le Plan national de 
développement est un atout 
et j'ai bon espoir que dans les 
années à venir, les réalisations 
seront importantes », a laissé 
entendre l’ancien ministre 
français Dominique Strauss-
Kahn. Cet avis est partagé par 
le financier Lionel Zinsou, qui 
a salué le climat des affaires 
dans le pays et son niveau de 
sécurité qui fait du Togo, un 
pays compétitif. « Aujourd’hui 
le port de Lomé est une réussite 

extraordinaire. Personne 
n’aurait parié il y a 10 ans que ce 
port serait au bénéfice de tout le 
corridor togolais et des pays de 
l’hinterland. Et c’est une chose 
assez unique. Aussi, le Togo 
est extrêmement en avance 
sur tous les sujets de sécurité 
maritime, et d’économie 
bleue. A toutes les époques 
de l’histoire, les grands ports 
où on a pris de grands paris 
capitalistes, où on a fait de la 
construction capitale grâce à 
la grande aventure maritime 
ou au commerce maritime, ces 
ports sont des grandes places 
financières et c’est ça qui fait 
qu’on arrive à réussir au Togo », 
a-t-il poursuivi. 

Premier milliardaire d’Afrique 
et 136è du monde, le richissime 
homme d’Afrique, Aliko Dangote, 
PDG du groupe Dangote, a 
souligné que le « Togo regorge 
d’innombrables opportunités et 
pourrait représenter le marché 
de la Cedeao ». « Au Togo, vous 
avez tout ce qui est favorable pour 
l’agriculture. C’est bien évidemment 
la terre, le climat, l’eau. Alors, 
ce que le Togo peut faire, c’est 
les substitutions à l’importation 
», suggère-t-il. Il explique que 
« le Togo peut produire tout ce 
qu’il consomme parce qu’aucune 
politique économique n’est durable 
avec le déficit aggravant de la 
balance commerciale avec une 

importation de 8 milliards et des 
exportations de 2 milliards ». « Le 
seul port en eau profonde qu’on 
peut trouver aujourd’hui en Afrique 
de l’Ouest est ici à Lomé. Du coup, 
tout ce qu’on peut produire on 
peut l’envoyer vers le marché de 
la Cedeao qui est plus de 350 
millions de personnes et avec la 
zone de libre-échange continentale 
(ZLEC), on aura un marché plus 
vaste et attirer plus d’investisseurs 
locaux et étrangers", analyse 
l’homme d’affaires. Pour finir son 
intervention, il a exprimé son 
souhait de voir le Togo apporter 
plus de valeur ajoutée à son coton. 
« Ce que j’aimerais avoir dans 
le cadre de ce partenariat entre 

le Togo et l’Union européenne, 
c’est que le Togo en tant que pays 
producteur d’un meilleur coton, soit 
en mesure d’exporter des habits 
dont on a besoin dans le monde et 
donc il devrait s’adresser à l’Europe, 

à l’Amérique et c’est en cela qu’on 
peut avoir une croissance inclusive 
et les agriculteurs vont dégager 
des bénéfices en cultivant le 
coton », a-t-il lancé en guise de 
recommandation. 

A mettre à l’actif du forum 
comme succès, le lancement 
de la chambre de commence 

et d’industrie UE-Togo, la signature 
d’un mémorandum d’accord 
entre la Chambre de commence 
et d’industrie du Togo (CCIT) et 
ses homologues européennes, la 

Des investisseurs dont Aliko Dangote (au milieu)

signature de l’adhésion du Togo à 
l’OCDE ainsi que la signature d’un 
protocole d’accord entre l’UE et la 
Banque africaine de développement 
(BAD) pour le financement de projet 
Cizo. Ont fait l’objet des débats 
au cours du forum les secteurs 
liés à l’énergie, l’agriculture, le 
commerce, l’éducation, la santé, 
les infrastructures, la finance, 
l’industrie, le tourisme et les Tic. 
Du côté de l’Union européenne, 
coorganisateur de ce forum, 

la satisfaction est toute aussi 
grande car selon Bruno Hanses, 
représentant de la cheffe de la 
Délégation de l’UE au Togo, Cristina 
Martins Barreira, « Ce premier forum 
est un grand succès vu la qualité des 
différents panels et des échanges. 
Cet évènement a confirmé une 

convergence remarquable entre les 
orientations de la nouvelle alliance 
Europe et les objectifs stratégiques 
du plan national de développement 
du Togo». 
Une consultation avec la partie 
européenne est prévue « très 
bientôt » afin de plancher sur les 
premières conclusions de ce forum. 
L’objectif est de déboucher sur 
un plan d’accompagnement sur la 
période 2021-2025.

Attipoe Edem Kodjo
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Toofan

Dj Moh Green, Credit Photo France 24

Lire
« Les lettres de mon 
moulin » d’Alphonse 
Daudet. Ed Beq, 
Collection À tous les 
vents. Pp 8-10

« …Ce sont les lapins 
qui ont été étonnés !... 
Depuis si longtemps 
qu’ils voyaient la porte 
du moulin fermée, 
les murs et la plate-
forme envahis par les 
herbes, ils avaient fini 
par croire que la race 
des meuniers était 
éteinte, et, trouvant 
la place bonne, ils en 
avaient fait quelque 
chose comme un 
quartier général, un 

centre d’opérations 
stratégiques : le 
moulin de Jemmapes 
des lapins... La nuit 
de mon arrivée, il y en 
avait bien, sans mentir, 
une vingtaine assis 
en rond sur la plate-
forme, en train de se 
chauffer les pattes à 
un rayon de lune... Le 
temps d’entrouvrir une 
lucarne, frrt ! voilà le 
bivouac en déroute, 
et tous ces petits 
derrières blancs qui 
détalent, la queue en 
l’air, dans le fourré. 
J’espère bien qu’ils 
reviendront. Quelqu’un 
de très étonné aussi, 
en me voyant, c’est le 
locataire du premier, 

un vieux hibou sinistre, 
à tête de penseur, qui 
habite le moulin depuis 
plus de vingt ans. Je l’ai 
trouvé dans la

chambre du haut, 
immobile et droit sur 
l’arbre de couche, au 
milieu des plâtras, des 
tuiles tombées. Il m’a 
regardé un moment 
avec son œil rond ; 
puis, tout effaré de ne 
pas me reconnaître, il 
s’est mis à faire : « Hou 
! hou ! » et à secouer 
péniblement ses ailes 
grises de poussière ; – 
ces diables de penseurs 
! ça ne se brosse 
jamais... N’importe ! 
tel qu’il est, avec ses 

yeux clignotants et sa 
mine renfrognée, ce 
locataire silencieux 
me plaît encore mieux 
qu’un autre, et je me 
suis empressé de lui 
renouveler son bail. 
Il garde comme dans 
le passé tout le haut 
du moulin avec une 
entrée par le toit ; 
moi je me réserve 
la pièce du bas, une 
petite pièce blanchie 
à la chaux, basse et 
voûtée comme un 
réfectoire de couvent. 
C’est de là que je vous 
écris, ma porte grande 
ouverte, au bon soleil. 
Un joli bois de pins tout 
étincelant de lumière 
dégringole devant moi 

jusqu’au bas de la côte. 
À l’horizon, les Alpilles 
découpent leurs crêtes 
fines... Pas de bruit... À 
peine, de loin en loin, un 
son de fifre, un courlis 
dans les lavandes, un 
grelot de mules sur la 
route... Tout ce beau 
paysage provençal ne 
vit que par la lumière. Et 
maintenant, comment 
voulez-vous que je le 
regrette, votre Paris 
bruyant et noir ? Je 
suis si bien dans mon 
moulin ! C’est si bien le 
coin que je cherchais, 
un petit coin parfumé 
et chaud, à mille lieues 
des journaux, des 
fiacres, du brouillard 
!... »

Avant même le début 
de la CAN, l’euphorie 
des Togolais était 

au summum. Pourquoi 
? Un ange nous aurait 
appris que ce sont 
les Toofan qui allaient 
représenter royalement 
le Togo  à l’ouverture de la 
CAN Egypte 2019. Quelle 
déception d’apprendre 
que le titre « Panenka » 

Musique / CAN Egypte 2019

La déception du moment
Aux dernières nouvelles, le titre « Panenka » des Togolais 
« Toofan » n’est pas l’hymne officiel de la Coupe d’Afrique 
des nations (CAN) comme beaucoup l’ont pensé et 
annoncé. Il faut dire que les organisateurs ont bien gardé 
le secret. Ils nous ont dévoilé qu’à quelques heures près, 
de l’ouverture de la grande messe du football africain, 
l’hymne officiel de l’évènement. Mais, qu’est-ce qui n’a 
pas marché avec la chanson des « Fils du vent » ? 

faudrait le dire, le titre « 
Panenka » sélectionné 
comme l’hymne officiel 
de la CAN Egypte 2019 
serait de la bonne blague. 
Sérieusement, « Paneka 
», sans façon, est nase 
comme morceau, pour 
être choisi pour une 
compétition d’aussi 
grande envergure que 
la Coupe d’Afrique des 
nations. Sincèrement, la 
chanson « Panenka » des 
Toofan, après une bonne 
analyse, on a l’impression 
d’être en présence d’un 
freestyle. D’une part le 
titre n’est pas tellement 
dansant que cela, et 
d’autre part, le diffuseur « 
Canal + » est tellement mis 
en avant dans le morceau 
qu’on penserait toute suite 
à une chanson de publicité 
à Canal + qu’à un hymne 
choisi pour la CAN Egypte 
2019.
Plus d’un ont exprimé 
leurs déboires quant à la 
chanson « Panenka » du 
tandem Toofan qui était 

pressentie être l’hymne 
la CAN 2019. Même si 
finalement, « Panenka » 
n’est pas l’hymne officiel 
de la CAN Egypte 2019, il 
faut reconnaître que cette 
chanson des pépites de la 
musique togolaise est « 
froide ». Le beat semble 
être réussi, néanmoins 
en l’écoutant on se 
demanderait si le duo « 
Toofan » est trop inspiré 
ou simplement en manque 
d’inspiration. 

« African proud », hymne 
officiel de la CAN Egypte 
2019
Quelle CAN ! Au début les 
Ivoiriens Ariel Sheney et 
Josey étaient pressentis 
pour être à l’affiche de 
l’hymne. Ensuite, tous 
auraient cru que ce sont 
les « Toofan » du Togo. 
Et finalement, la surprise 
fut grande. Eh oui, la 
coupe la Coupe d’Afrique 
des nations est une fête 
continentale. Comme telle, 
cette fête se doit avoir son 

hymne.
En effet, le titre « African 
proud » est l’hymne officiel 
de la CAN Egypte dont 
l’auteur est l’auteur est le 
Dj franco-algérien Moh 
Green. Pour DJ Moh Green, 
« African proud » c’est la 
musique de l’Afrique qui 
gagne. 
Par ailleurs, dans le clip de 
« African proud » y figurent 
le Sénégalais Wally Seck, le 
Malien Iba one, l’Ivoirienne 
Josey, le Béninois Fanicko, 
le Camerounais Stanley 
Enow, le rappeur tunisien 
Kafon et beaucoup de 
célébrités invitées dont 
Fally Ipupa, Vanessa Mdee, 
Dj Arafat, etc. 
La plus grande compétition 
footballistique du 
continent africain a été 
ouverte, le 21 juin dernier en 
Egypte en Afrique du Nord, 
et prendra fin le 19 juillet 
prochain. Les Eperviers 
du Togo ne prennent pas à 
cette compétition. 

Nadia Edodji

du groupe Toofan n’est 
rien d’autre que la chanson 
officielle de Canal + 
(diffuseur officiel) pour la 
CAN. Sur le compte twitter 
du gouvernement togolais, 
à deux semaines de 
l’ouverture  on pouvait lire 
ce tweet « Le président 
de la République, le 
gouvernement et le peuple 
togolais, renouvellent leur 

fierté et leurs félicitations 
au mythique groupe 
togolais. C’est le Togo qui 
est avant tout à l’honneur 
». 
Comme quoi, quel pays 
ne se sentirait honoré 
quand ses fils portent 
valablement haut ses 
couleurs ? Ainsi, la 
déception du pays a été 

énorme de savoir que 
l’hymne officiel est plutôt 
le morceau « African 
Proud » du franco-algérien 
Dj Moh Green.

« Toofan », Trop 
inspirés ou en manque 
d’inspiration ? 
On aurait dû s’en douter ou 
presque les Togolais s’en 
doutaient. Justement, il 
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L’international Algérien Baghdad Bounedjah

Entre Adebayor et Istanbul Basaksehir

L’histoire d’amour prend fin
En Turquie, le départ de la star togolaise était, depuis un temps, facilement 
déductible. Et naturellement, le club stambouliote ainsi que le joueur lui-même n’ont 
pas mis beaucoup de temps pour l’officialiser.

empêché le club de 
terminer à la deuxième 
place du championnat 
national, synonyme 
de qualification pour 
les barrages de la 
Ligue européenne des 
champions l’année 
prochaine. Avec 
Basaksehir, le joueur 
de 35 ans a inscrit 
27 buts en 71 matchs 
toutes compétitions 
confondues et a permis 
au club de finir vice-
champion à deux 
reprises (notamment en 
2017 puis en 2019) ainsi 
que finaliste de la coupe 
de Turquie en 2017. 
A la lumière des 
derniers évènements, 
on se rend à l’évidence 
selon laquelle le club 
attendait beaucoup 
plus du joueur. Celui 
qui est passé par Metz, 
Monaco, Arsenal, Man 
City, Real Madrid et 
Tottenham va devoir, 
une fois encore, trouver 
où faire son nouveau 
nid. Mais, on n’en est 
pas encore là et Sheyi a 
tenu à exprimer toute sa 
gratitude pour l’accueil 
et l’amabilité du club et 
des supporters : « Je 

voudrais remercier les 
fans, mes coéquipiers, 
la ville d’Istanbul, le club 
et tous ceux qui ont 
contribué à ma réussite 
avec l’équipe. J’ai été 
très bien accueilli par 
l’ensemble du pays et je 
me suis vraiment senti 
chez moi en Turquie. 
Tous ces souvenirs et 
ces moments amusants 
resteront toujours 
gravés dans ma 
mémoire ». 

Il est clair que toutes 
les belles histoires ont 
une fin. Désormais, les 
Togolais sont attentifs 
et veulent connaître la 
nouvelle destination de 
leur icône. Une chose 
est sûre, le principal 
intéressé n’envisage, 
en tout cas pas pour 
le moment, de ranger 
définitivement les 
crampons : « Je vais 
continuer à travailler 
dur et profiter de mes 
vacances avec mes 
amis et ma famille », 
a-t-il parachevé. Wait 
and see.

Augustin Akey 
(Stagiaire)

Le séjour de 
l’Epervier en terre 
turque n’aura duré 

que deux ans et demi. 
Comme partout où il 
est passé, le natif de 
Kodjoviakopé a séduit, 
au cours des premiers 
mois, les supporters 
de l’équipe. Mais, la 

suite n’a pas été aussi 
flamboyante que le 
début ; une situation 
qui a contraint les deux 
camps à trouver un 
terrain d’entente : « Le 
club et moi sommes 
parvenus à un accord 
mutuel et avons décidé 
de nous séparer », 

peut-on lire sur la page 
Facebook de l’attaquant 
togolais. 

Que disent les 
statistiques ?
Cette saison, Sheyi n’a 
disputé que 18 matchs 
dont 08 en étant 
titulaire. Cela n’a pas 

Adebayor Sheyi célébrant un but

A peine installé à Lille,

Ouro-Sama Hakim prend la direction du Portugal
Dans les différents championnats européens, le mercato 
d’été en cette fin de saison, s’annonce particulièrement 
mouvementé pour les joueurs togolais. Au rang de ceux-
ci, figure le défenseur Ouro-Sama Hakim qui, quelques 
mois après son arrivée en France, va devoir continuer 
sa progression non seulement dans un autre club mais 
également dans un autre pays.

L’international togolais, 
qui a embarqué au 
Losc Lille le 04 juillet 

2018 pour un contrat 
de cinq (05) ans dans 
l’équipe réserve, vient 

d’être prêté au club 
portugais de Belenenses 
pour une durée de douze 
(12) mois. Le défenseur 
central de 21 ans formé à 
la Liberty Sport Academy 

d’Agbodrafo, passé par l’As 
Togo-Port (de 2016 à 2018) 
a maintenant un nouvel 
objectif, avoir du temps 
de jeu afin d’exprimer son 
talent pour éventuellement 
rebondir dans un club plus 
huppé. Ce prêt intervient 
suite à un partenariat signé 
entre le club français et 
son homologue portugais 
qui dorénavant vont 
s’accorder régulièrement 
ces échanges de joueurs.
Hakim qui a remporté le 
championnat ainsi que la 
coupe nationale du Togo 
en 2017, disputé la saison 
suivante la Ligue des 
champions de la CAF n’est 
pas le seul joueur lillois 
qui a fait les frais de cet 
accord bipartisan. Ses 

coéquipiers Hervé Koffi 
(gardien de but burkinabé) 
et Imad Faraj (milieu de 
terrain franco-marocain) 
seront aussi du voyage au 
Portugal pour rejoindre le 
club lisboète. 
Toutefois, le jeune togolais 
bourré de talents dispose, 
malgré son jeune âge, 
d’un CV plutôt rassurant 
pour affronter ce nouveau 
challenge. Le défenseur 
a honoré sa première 
sélection en équipe du 
Togo le 4 octobre 2016 
lors d’un match amical 
contre l'Ouganda (1 but 
à 0 pour les Eperviers) 
et a surtout participé à 
la Coupe d'Afrique des 
nations 2017 organisée au 
Gabon. Pour coéquipier et 

entraîneur, il ne fait aucun 
doute que ces trois jeunes 
gens seront à la hauteur 
des attentes : « Ce sont 
trois joueurs de qualité 
qui ont besoin de jouer et 
trouver de la place pour 
progresser. Il me semble 
que Belenenses est une 
excellente opportunité 
pour eux afin qu’ils puissent 
montrer de quoi ils sont 
capables », a rassuré 
José Fonte, défenseur 
titulaire de Lille. Quant à 
leur nouveau coach, il  « 
espère qu’ils réussiront et 
qu’ils aideront l’équipe à 
faire une grande saison ». 
Les prochains mois nous 
édifieront davantage.

 Augustin Akey (Stagiaire)

Ouro-Sama Hakim
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La liste Akpaki 
Ogouwa est sans 
doute celle sur qui 

il faudra compter dans 
l’Ogou 1 pour le compte 
des élections locales 

du 30 juin. Caravanes, 
p o r t e - à - p o r t e , 
réunions, meetings, 

Sa liste est en course pour les élections locales du 30 juin prochain. Considéré 
au départ comme un ovni de la scène, celui qui s’est positionné dans la 
commune de l’Ogou 1 rebat les cartes et étonne par la grande mobilisation 
autour de sa liste.

Locales / Ogou 1 

La liste Akpaki Ogouwa déjoue les pronostics
etc., les candidats de 
la liste Akpaki Ogouwa 
vulgarisent leur 
programme dans toutes 
les contrées de Gnama, 
Djama, et Woudou qui 
composent la commune 
de l’Ogou 1.

Aujourd’hui, une grande 
caravane a sillonné les 
différentes artères de 
l’Ogou pour partager 
le message et la vision 
portés par la liste Akpaki 
Ogouwa. Eberlués par 
la mobilisation monstre 
derrière cette liste, 
des habitants de la 
localité tombent sous 
le charme de liste 
dirigée par l’homme 
d’affaires togolais. « 
Il a un bon profil. En 
plus, il est originaire 
d’ici. Personnellement, 
je crois qu’il monte en 
flèche dans l’estime 
des populations, vu la 
mobilisation constatée 

autour de sa liste. 
En tout cas, je suis 
impressionné par cette 
liste, au regard de tous 
les autres candidats 
rencontrés jusque-là », 
déclare Morou Nassirou, 
un jeune apprenti.

A n’importe quel endroit 
de l’Ogou 1, son nom est 
présent : Akpaki Ogouwa. 
Sa liste est plébiscitée 
par les populations qui 
sont attentives à ses 
différents messages. 
Dès le début de cette 
semaine, des actions 
concrètes seront 
effectuées dans 
certaines contrées de la 
commune de l’Ogou 1 pour 
soulager les populations 
qui éprouvent des 
difficultés sur le plan 
des infrastructures, sur 
le plan social, de même 
que sur le plan sanitaire.

La Rédaction

Fruit d’un 
partenariat signé 
entre l’ONG Aimes 

Afrique et l’Union 
européenne en Juin 
2018, le projet  Sept 
promeut le droit à la 
santé et  à l’éducation 
dans les milieux 
ruraux. Il a pour 
objectif de réaliser 
5000 consultations 
et 500 interventions 
chirurgicales en un 
an. Mais, le président 
fondateur de l’ONG Dr 
Michel Kodom et son 
équipe ont réussi à 
consulter plus de 10 000 
personnes et effectué 
894 interventions 
chirurgicales. Les 
opérations ont été 
menées dans 16 
différentes localités 
situées dans les 5 
régions du Togo.

« Les résultats sont 
bons. L'objectif initial 
qui est donc de 
prendre en charge  
environ 500 patients 
dans les 5 régions a été 
atteint voire dépassé. 
Finalement nous avons 
opéré environ 850 
patients. Au niveau des 
consultations, nous 
avons complètement 
doublé les objectifs 
fixés au départ où nous 
avons plus de 10.000 
patients consultés 
dans divers spécialités 
», en ces termes s’est 
exprimé le Dr Michel 
Kodom qui explique 
toutefois ses regrets  
eu égard à quelques 
patients qui n'ont 
pas pu être pris en 
charge, dans la région 
des Plateaux et des 

Santé pour tous en milieux ruraux

10 000 personnes consultées grâce au projet « Sept »
L’ONG Aimes Afrique a présenté ce vendredi 21 juin, 
le  rapport annuel 2018-2019 de son projet Sept, « 
Santé et espoir pour tous », mis en œuvre grâce à 
l’appui de l’Union européenne. La présentation du 
rapport s’est déroulée dans le Centre hospitalier 
préfectoral d’Aného, où le docteur Kodom et 
son staff ont aussi consulté et pris en charge 
gratuitement quelques patients. 

Le Dr Kodom s'entretenant avec des patients

Savanes. 

Les consultations 
dans le cadre du projet 
médico-chirurgicale 
humanitaire  Sept 

« Santé et espoir 
pour tous » ont 
pris en compte les 
problèmes liés à la 
chirurgie générale, 
à l’ophtalmologie, 

la pédiatrie, la 
stomatologie, la 
gynécologie et la 
médecine générale. 

R.  Zakari
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